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Assemblée exception.nelle 
des délégués -de_·sectio_ns : 
Riposte, communisme, . rassemblement,· part•'!·. 
Retour sur les débats qui ont réuAi-s plus-de 300 
c;ommunistes dans la F édératiôri de Loire
Atlantiqµe. 4 dél~gués livrent à NLA leur_ apprécia
tion sur··ces .débats. 

P4 & 5 

· ■ INŒRVIEW j 

Luttes sociales, préparation . 
des municipales 2008, débats 

de Loire Atlantique @J 
du PCF, · 3 questions à Michel 
Rica, secrétaire départemen-
tal du PCF P3 

■ GARDONS LE EN FRANCE ! 
Une forte mobilisation 
entoure S. Celik, un père de 
famille sans papier arrêté · 
dans des conditions indignes. 
Objectif: empêcher qu'il soit 
renvoyé en Turquie où sa vie 
est menacée. P 3 
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Cheminots, electriciens, étu
diants & lycéens: retour sur 
une quinzaine de luttes en 
page sociale P 6 

■ INŒRCOMMUNAUTÉS 

Yann Vince, président du 
groupe communiste à Nantes 
métropole est l'invité de la 
page des élus. Il revient sur 
l'enjeu de la présence com
muniste dans les intercom
muna/ités P 1 
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L'actualité ~olitique. ■■ 

Exploités plus 
pour gagner quoi ? 

Nicolas Sârkozy a, enfin, présentés 
ses propositions sur « le pouvoir 
d 'achat ». Les conclusions sont 
simples : en finir avec les 35 heures 
d~ns les PME-et permettre à nou
veau des exonérations de cotisations 
sociales. Des propositions que Lau
rence ·Parisot pour le MEDEF 
accueille« avec beaucoup d'in
térêts et d'espoir ». C'est sur 
qu'avec Sarkozy, le pouvoir d'achat 
du patronat, au moins, ne cesse 
d'augmenter! 
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Justice de casse., 
Justice de classe 

Rachida Dati persiste.et signe: Mal
gré la forte mobilisation des avocats 
et magistr-ats,, le gou.vernement va 
supprimer plus de 200 tribunaux 
dont 5 tribunaux de grande ins
tance et 15 tribunaux d'instance. 
Et le monde du travail reste la cible 
favorite du·gouyernement puisque là 
réforme prévoit la suppressions de 
63 conseils de prud'hommes sur 271. 
La justice de classe passe par la 
casse! 

Répression syndicale 
Un cheminât, dont l'appartenance à 
la CGT était systématiquement rap
pelée dans les médias a été 
condamné à 4 mois de sursis en 
comparution immédiate pour des 
faits présentés comme du sabo
tage. Il s'est effectivement rendu 
coupable ... d'avoir brisé 2 car
reaux à l'occasion d'une altercation 
à un piquet de grève. On est loin des 
dégradations portant atteintes à la 
sécurité condamnés d'ailleurs par 
l'ensemble du monde syndical. Mais 
pour le gouvernement, il fallait un 
exemple! Et si celui-ci peut être ins
trumentalisé pour porter atteinte à la 
CGT, c'est d'autant mieux. 

Violences policières 
à Nantes 

Un lycéen nantais a été violement 
blessé à l'arcade sourcilière lors de 
la répression d'une manifestation 
pacifique au rectorat de Nantes. Les 
gardes mobiles ont chargés, et la 
BAC a fait usage de ses fameux 
Flash Ball sur des lycéens et des 
étudiants. La fédération du PCF a 
immédiatement « condamné avec 
la plus grande fermeté la violence 
exercée à l'encontre des manifes
tants / .. ./MM Fillon et Pecresse doi
vent entendre la colère des lycéens, 
étudiants et personnels mobili
sés/ .. ./La loi «LRU dite loi Pecresse 
représente une menace sur le ser
vice public, , elle doit être abrogée au 
plus vite. » 
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Après plus de 6 m6is de prési
dence Sarkozy, la tension 
sociale gagne la France. Le 
gouvernement répond par la 
force aux justes revendications 
des cheminots, des fonction
naires, des lycéens et étudiants. 
Pour faire taire toute forme de 
contestation, la droite veut de 
criminaliser l'action syndi
cale et n'hésite pas à envoyer 
ces CRS contre des lycéens. 

Frrm- :-:P! Après 

Ier la droite européenne et les puissances d'argent, il faut 
réinscrire la gauche dans la bataille idéologique. C'est l'apa
thie d'une gauche sans projet alternatif qui a ouvert la fenêtre 
par laquelle Sarkozy tire à boulet rouge sur tous les acquis 
sociaux. La gauche doit se remettre en question et dis
puter à la droite les perspectives de changement, pro
gressistes celles là. Et si les débats actuels du PS inquiè
tent plus qu'ils ne rassurent, ceux auxquels se livrent 
actuellement les communistes doivent être à la hauteur des 
enjeux. L'assemblée générale des délégués de section n'est 
qu'une étape d'un processus qui s'inscrit dans la durée . 
Déjà, il témoigne de la détermination des communistes de 

Loire-Atlantique. Déterminés à ripos• • • • • • • • • . 
• • • • • 

les franchises médicales et les 
régimes spéciaux, le pouvoir de 
droite s'attaquera au régime géné
ral de retraites et de porter les coups 
décisifs contre le système par répar
tition et la protection sociale soli
daire au profit de la capitalisation 
et des intérêts privés . 

« Les communistes sont 
déterminés à mettre leur 

Parti à la hauteur des 
défis de 1 'avenir » 

ter à la droite; déterminés à défendre 
une perspective révolutionnaire; 
déterminés à être acteurs de tous les 
rassemblements utiles aux popula
tions comme en témoignent les 
négociations en cours pour rassem
bler la gauche dans des communes 

• • Il s'agit de mettre la France sous le 
: joug de l'Europe libérale en faisant accepter le nouveau 

traité européen sans consultation populaire. La mobilisa
tion peut faire imposer le referendum, le peuple doit 
s'exprimer pour enrayer à nouveau la machine à pri
vatiser et à casser les droits sociaux que constituent 
aujourd'hui les institutions européennes. Pour faire recu-

• • • • • • • • • • • . 
: L'avenir du corn:. 
: munisme et ·du 
: PCF en quesiioh 

A en croire quelques 
oiseaux de mauvaise 
augure, le communisme 
serait mort, et cela irait sans 
dire, le Parti communiste 
français vivrait pratique
ment ses dernières heures 
! Pourtant l'acharnement 
médiatique dont il fait l'ob
jet tendrait plutôt à montrer 
que, sans doute à leur 
grand désespoir, la cause 
n'est pas encore entendue. 
Certes, les communistes 

• ont bien conscience des 
: dangers de la période 
: que nous vivons : dan
: gers pour une société livrée 
• aux appétits d'un capita
: lisme mondialisé efficace-

• . 
• . 
• • • . 
• • • . 
• • . 
• . 
• . 
• • . . . 

ment relayé dans notre 

pays par une droite décom
plexée ; dangers pour une 
gauche èn échec parce 
que renonçant à changer la 
société et en quête de pro
jet ; dangers pour un parti 
communiste fragilisé par sa 
marginalisation électorale 
et à la recherche d'une 
identité perdue. Ces dan
gers sont réels. Pour 
autant, la période est tout 
aussi riche de potentiali
tés, que ce soit à l'échelle 
de la planète où nombre 
de peuples ne se rési
gnent pas à subir les 
logiques de domination 
et d'exploitation, ou dans 
notre propre pays 
comme en attestent les 
récents mouvements 
sociaux. 
De cette réalité complexe, 
les communistes tirent une 
certitude : parce que le 

où il faut parfois être unitaires pour 
4 face aux appétits de certains ; 

Déterminés enfin à mettre leur outil, le parti communiste, 
à la hauteur des défis de l'avenir. Et de la détermination 
il en faudra pour faire grandir des exigences de chan
gement et reconquérir à la droite, dès l'année prochaine 
des positions dans les institutions. Dans cette bataille 
là, il faudra compter avec les communistes. 

capitalisme porte l'ex
ploitation, le chômage et 
la misère, le commu
nisme reste une idée 
neuve. Le plus grand ser
vice à rendre aux possé
dants comme à ceux qui ne 
veulent pas changer l'ordre 
des choses, c'est d'en finir 
avec une force politique 
portant l'idée de transfor
mation de la société. Les 
communistes ont la fai
blesse de penser que les 
crimes commis au nom du 
communisme durant le 
siècle écoulé n'annulent 
pas le sens de l'engage-

ment.révolutionnaire pour 
le 21 ème siècle. Encore 
faut-il en définir la moder
nité, caractériser le capi
talisme de notre temps, 
(re)penser l'avenir du 
Parti Communiste, son 
projet et sa démarche de 
rassemblement popu
laire. C'est tout l'enjeu des 
débats qu'ils mènent dans 
cette première phase de 
préparation de leur congrès 
prévu fin 2008 avec la 
tenue de la prochaine 
assemblée nationale extra
ordinaire des sections les 8 
et 9 décembre 
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SAINT MALO 
DE GUERSAC 

La démarche rassem
bleuse des commu
nistes malouins, qui se 
sont adressés au PS 
local les invitant à 
construire l' union à 
gauche autour du maire 
communiste sortant, • 
s'est heurtée à un refus. 
Malgrè la démarche de 
division de certains par
tenaires de gauche 
Roger David travaille à 
la construction d'une 
liste ouverte à tous 
ceux qui à gauche sont 
attachés au rassemble
ment. 

NANTES 
• • • • • • 

Après avoir validé le : 
principe d'une participa- • 
tion au rassemblement : 
de la gauche sur la liste : 
conduite par Jean·~Marc : 
Ayrault, les commu- • 
nistes de la section de : 
Nantes ont élu Ray- : 
mond Lannuzel comme : 
chef de file pour l 'élec- • 
tion municipale. Un : 
ac·cord électoral est enr -· 
voie d'être conclu 
avec les partenaires 
de gauche. Les com
munistes se prononcè
rent à nouveau le 13 
Décemb.r:e~pour:_ élire les 
candidat(e)s qui figure
ront sur la liste. 

COUERON 
La situation est bien 

plus difficile à Couëron 
où le PS local propose 
de diviser par deux la 
représentation com
muniste sur la liste de 
rassemblement de la 
gauche. Proposition 
bien sur inacceptable 
pour les communistes 
couëronais . 

BOUAYE 
Du neuf dans cette com
mune actuellement diri
gée par la droite : la 
gauche se présentera 
rassemblée et la liste 
comptera plusieurs can
didat( e )s présenté(e)s 
par le Parti communiste. 

... en Loire Atlantique. 
Mobilisations soeialeso municipales" débats du PCF 

■ Cheminots : En première ligne 
pour défendre les retraites 
NLA: Quel regarde portes tu 
sur les mouvement sociaux 
en cours ? 
Michel Rica : Le parti com
muniste est évidemment en 
phase avec les jeunes et les 
salariés en lutte, d'ailleurs, à y 
regarder de près, les revendi
cations pour la défen_se des 
retraites, l'égalité d'accès à 
l'éducation, la défense et le 
développement des services 
publics sont portés dans l'ac
tion par. les militants commu
nistes et sont au cœur de leur 
programme. 
Celles et ceux qui pensent que 
l'élection de Nicolas SAR
KOZY et la mise en œuvre de 
son programme devraient, de 
fait être accepté par le monde 
du travail se trompent lourde
ment. 
Ces luttes sont justes, argu
mentées, elles sont d'intérêt 
public et les communistes sont 
au côté de ceux qai luttent pour 
porter ces exigences de justice 
sociale. 

NLA: Comment la gauche 
aborde t elle les élections 
municipales ? 
M R : Il faut que la gauche 
affirme plus clairement sa 
volonté de disputer à la droite 
la. gestion des collectivités, 
avec des programmes répon
dant véritablement aux 
besoins des populations et du 
pays. Nous sommes en train 
de discuter avec nos parte
naires de gauche sur les Pro
grammes municipaux et sur la 
place du Parti Communiste sur 
des listes de gauche. 
Mais, nous devons reconnaître 
que nous sommes inquiets 
face à la volonté hégémonique 
de nos partenaires dans un 
certain nombre de villes de 
vouloir réduire notre place 
dans les collectivités. La com
posante communiste, proche 
du terrain, proche des salariés, 
présente dans leurs luttes, 
devrait être appréciée comme 
un atout pour l'ensemble de la 
gauche. Le Parti Communiste 

■ Arrêté sur dénonciation devant 
sa femme et ses enfants 
Selahatin Celik, marié et père 
çle J ~_enfants, éJaJt.jy$qu'au 
mercredi 21 novembre un 
débouté de la circulaire Sar
kozy parmi d'autres. Il est 
depuis mercredi 21 novembre, 
incarcéré au centre de réten
tion de Nantes parmi 
d'autres .... CepE?ndant sa situa
t~on est exempi,aire à plus d'un 
titre. 
Elle est exemplaire parce qu'il 
a été arrêté sur dénonciation -
de son propriétaire et de 
l'agence immobilière, exem
plaire parce que faite par des 
policiers se faisant passer 
auprès de sa fille de 9 ans pour 
de postiers, mais exemplaire 
aussi par la mobilisation qu'elle 
a suscité. 

est un Parti militant, pas un de 
ceux qui réapparaissent lors 
d'accords électoraux au 
moment des élections munici
pales, tous les 6 ans. 
Personne ne comprendrait que 
nous pàrtion_s divisés à la 
bataille ou .bien ciu'une com
posante-de la gauche soit écar
tée au profit'd'une autre. Nous 
allons donc continuer dans l'in
térêt de la gauche de discuter 
avec nos partenaires en se 
référant à l'accord que nous 
avons signé avec le Parti 
Socialiste.3Q-NLA-S49 
NLA : Comment se passe la 
préparation du congrès 2008 
dans la fédération de Loire 
Atlantique du PCF ? 
M R : Actuellement plus de 300 
communistes du département 
se sont réunis ces derniers 
jours pour échanger, confron
ter sur les grandes questions 
qui font débat dans le cadre de 
la préparation de notre assem
blée générale extraordinaire. 
Il en ressort beaucoup d'exi
gences envers le Parti en 
général et les directions en 
particulier. 

Chacun mesure que- nous 
sommes au début d'un pro
cessus de débats et attend des 
8 et 9 décembre l'ouverture 
d'une véritable réflexion sur ce 
qui a conduit le Parti Commu
niste à ce décalage avec la 
Société, illustré par les derniers 
résultats électoraux . 
Mais dans le même temps, les 
communistes sont aussi por-

. teurs de l'exigence que le Parti 
Communiste continue d'exis
ter tout en engageant une pro
fonde mutation pour devenir un 
Parti Communiste du 21 ème 
siècle, un Parti utile au mou
vement populaire, 
crédible,reconnu et porteur 
d'un véritable projet de société. · 

■ Les intercommunalités 
et les élections municipales 
Issue de l'évolution 
de,._ la coop.érat ion 1 _ __. 

entre les communes 
et d'un texte législa
tif (la loi Chevène
men~, l'intercommu
nalite telle que nous 
la connaissons est 
devenue une réalité 
territoriale. Peu à 
peu les commu
nautés de com
munes, d'agglomé
ration, urbaine se 

BOUGUENAIS 

Entouré par un fort réseau 
de soutien, ses parrains, 
dont Delphine · Bouffénie, 
adjointe communiste à 
Nantes, le collectif Enfants 
Etrangers, le collectif Ucij, 
la LDH ... , Selahatin vient de 
voir son expulsion suspen
due. En ces temps de moro
sité sociale il est important de 
rappeler que la mobilisation 

: paie. La présence d'une 
: adjointe· communiste auprès 

de Selahatin avec l'ensemble 
d~s.élys __ çly groupe §Ur le ter
rain, n'a pas été pour rien dans 
le retentissement qu'a pu avoir 
cette sombre histoire et dans 
le recul des services de l'Etat. 
Aujourd'hui encore la situation· 
de Selahatin n'est pas réglée 
et la mobilisation doit se pour
suivre_ La cour européenne 
des doits de l'homme a 
demandé à la Préfecture de 
s'expliquer sur les condi
tions d'arrestation de Sela
hatin. En tout état de cause 
les communistes continueront 
de prendre toute leur place 
dans cette mobilisation, jus
qu'à ce que Selahatin soit 
libre. Comme nous l'a dit Del
phine Bouffénie: « Nous 
devront nous battre jusqu'au 
bout. Cette affaire constitue 
une déclaration de guerre 
contre les sans papiers et plus 
une seule catégorie d'étran
gers ne peut se sentir à l'abri 
aujourd'liui. Le combat des 
communistes pour une 
société juste passe par le 
combat contre une société où 
la chasse à l'homme et la déla
tion sont érigées en prin
cipes» 

sont imposées comme des 
institutions à part entière. 
Leurs compétences se sont 
étendues. Aujourd'hui, en 
particulier dans les grandes 
agglomérations de Nantes et 
Saint Nazaire, l'urbanisme, 
l'habitat,. le développement 
économique mais aussi la 
gestion de grands services 
j;>ublics tels que l'eau ou l'en
lèvement et le traitement des 
déchets sont des compé
tences communautaires. 
C 'est dire l'importance que 
revêt cet échelon territorial 
dans la perspective des élec
tions municipales. 
Pour la dernière fois sans 

doute, les délégués des 
communes dans ces ins
tances seront désignés par 
les conseils municipaux (1 ). 
Dans le département, les 
élus communistes siègent 
actuellement dans 4 conseils 
communautaires (Nantes 
Métropole, la Carène, Loire 
et Sillon et le pays de Redon) 
dont 2 (Nantes Métropole et 
la Carène) avec les respon
sabilités et délégations 
découlant de notre participa
tion à des majorités de 
gauche. Dans les discus-

siens avec nos partenaires 
socialistes, le PCF entend 
bien évidemment conforter 
ces positions mais égale
ment en gagner. Il serait en 
effet inconcevable que la 
gauche puisse gagner 
sans les communistes des 
municipalités et donc des 
représentations dans les 
instances communau
taires. Gagner Orvault, Saint 
Sébastien sur Loire, Le Croi
sic ou Blain implique donc 
une juste représentation des 
communistes sur les listes 
municipales mais aussi dans 
les intercommunalités 
concernées (Nantes Métro
pole, CAP Atlantique ou la 
région de Blain). C'est à cette 
perspective que s'attèlent les 
communistes, avec l'ambi
t ion de faire des institutions 
intercommunales autant de 
lieux de résistance à la poli
tique de la droite et de mise 
en œuvre de projets pro
gressistes répondant aux 
attentes des populations. 

La situation est tendue • 
à Bouguenais où les 
socialistes remettent 
en cause la représen
tation communiste à 
Nantes Métropole: A 
l'heure où les enjeux 
communautaires . 
gagnent en importance, 
les communistes refu
sent de voir leur pré- : 
sence dans ces institu- • 
tiens diminuer : 
exagérément. : 

• 

\ 

(1) il est question d'élire en 
même temps que les 
conseils municipaux les 
conseillers communautaires 
dès 2014 
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■ Riposte : qu-el contenu .pour qu-el 
obj ectif? 
Chacun à partir du moment où iLse considère à gauche parle aujourd 'hui de « la riposte 
nécessaire face à la politique de Sarkozy et consorts » . Les syndicalistes, bien entendu , 
les associatifs , mais aussi tous les politiques classés à gauche. Tous sur leurs cré
neaux , avec leurs compétences particulières, mettent, plus ou moins de force et de 
convictions, dans leurs actions pour riposter aux effets dévastateurs du libéralisme. 
Mais au-delà de l'action, la question du contenu idéologique que l'on donne à 
cette riposte se pose rapidement et naturellement. Peut-on en effet penser, pour ne 
prendre qu 'un exemple, que la lutte que nous venons de connaître sur les régimes spé
ciaux de retraite doit être du seul fait de l'action syndicale, qu'elle ne se cantonne qu'à 
la seule défense de I' acquis social même si celui-ci est important ? Non, elle néces
site de nouvelles dimensions dans la réflexion qui posent les questions du financement, 
du travail , le l'allongement de la vje ... Ce serait une erreur de ne pas mener la bataille 
idéologique , l'affrontement qu'elle représente comme on tendance de le faire d'autres 
forces politiques alors que, dans le même temps, Sakozy pour ce qui le concerne n'hé
site pas à la mener. 
Aujourd'hui, parc-e que la politique déployée par le gouvernement touche aux ques
tions même de la société, la dimension idéologique de la riposte est devenue incon
tournable. Il ne s'agit pas seulement de protester, il faut en même temps rassem
bler, construire, proposer, mettre en débat, les conditions d'une alternative politique. 
C'est ainsi et dans ces conditions seulement que la riposte devient crédible, que ses 
chances de déboucher prennent toutes leurs dimensions. 
Cette riposte indispensable face à la politique de la droite, au libéralisme, sur toutes les 
questions de .J'heure- nous aurions pu prendre les questions de la réforme judicaire 
pour exemple-·ne trouvera sa pleine efficacité que si, chacun avec ses prérogatives et 
en toute indépendance, lui donne un contenu progressiste et populaire, un contenu qui 
pose avec force et conviction la question du rassemblement pour la construction d'une 
autre société. C'est en tout cas ce à quoi le Parti Communiste Français doit s'employer. 

Marie-Anne Brieux 
Militante PCF depuis 2005 

Membre de l'exécutif de la section 
de Saint-Nazaire 

Rien ne serait plus 
dangereux à · mon 
avis que de ne pas 
s'engager pleine
ment dans la 
ba,aille idéologi
que dans cette 
période, de penser 
que seule l'action 
de masse permet
tra de répondre à 
nos attentes. On le 
voit bien au quoti-
dien, Sarkozy est en = ___ __. _______ _ 
ri~7é~i r~~~d:~eid: Christian Pelloquèt 
libérale, combattre Adjoint au maire de Couëron 
cette politique c'est · -
pour moi, faire des propositions, avancer des idées 
qui prennent en c·ompte d'autres logiques, d 'au
tres finalités, .c'est.constr.uire autre chose, .une 
aufre sodé.tè. - - - . 
J'ai été très interrogatif sur la manière avec 
laquelle Sé.golène Royal a .mené sa campagne des 
présidentielles. Je n'ai pas.étê ensuife surpris du 
résultat. Cela me confirme dans ma conviction 
pour que le Parti Communiste pour soit aujourd'hui 
une force de propositions~ qu' il s ' investisse 
concrètement et d'une façon lisible dans la bataille 
idéologique, qu'il soit au cœur_d'un rassemble
ment nécessaire pour construire une alternative à 
la politique actuelle. 
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« Communiste », pour moi qui 
a adhéré depuis peu, c'est un 
beau mot, très fort. C'est la mise 
en commun, la communion, l'envie 
d'avoir une vie meilleure ... Si on 
changeait on perdrait tout et les 
gens qui sont mort pour cette 
idée faut-il les oublier ? Nous 
devons accepter notre passé, y 
compris quand il n'est pas beau, 
tirer profit de l'expérience pour 
construire quelque chose de nou
veau. Le communisme, c'est une 
idée à venir puisqu'il n'a encore 
jamais existé dans le monde et 
qu'il nous faut le construire 
ensemble. C'est aussi, face au 
capitalisme qui ne connaît que l'ar
gent et le chacun pour soi, une idée 
d'avenir qtii met- en avant des 
valeurs essentielles comme la soli
darité, le partage, la justice, l'ou
verture aux autres. Je vais à la 
Défense non pour entendre des 
discours tous faits mais pour tra
vailler des idées nouvelles_ Je suis 
aide ménagère et je vois bien que 
les _gens que je rencontre, ne 
savent plus où ils sont, ils ont tous 
besoin d'un espoir auquel ils pour
raient se raccrocher. Cet espoir, ce 
petit coin de ciel bleu à nous de l'in
venter, vite ... 

■ Communisme, -j'écris ton nom ... 
« Le communisme, c'est un livre ouvert en 1848. On doit écrire un nou
veau chapitre. Ce n'est pas pour cela qu'on doit changer le titre ! ». 
Cette réflexion à cœur ouvert de Maurice à l'assemblée de Saint-Nazaire 
résume bien l'état d'esprit et la détermination des adhérents réunis en assem
blées générales dans le département afin de préparer le rendez-vous de la 
Défense. Seulement voilà, écrire de nouvelles pages n'est pas chose aisée. 
Comme le reconnaîtra Gérard : « Avant, quand on disait communisme, 
on avait tout dit mais depuis la chute du mur ... » Le capitalisme détruit 
la planète et nous.envoie droit dans le mur, ce n'est donc<< pas le moment 
de courber l'échine » remarquent les communistes de la Basse Loire tan
dis que ceux de la Brière réclament « une novation idéologique » qui soit à 
la hauteur des enjeux. Que le capitalisme ne réponde pas aux besoins des 
hommes, « il ne suffit pas de l'affirmer, il faut le démontrer et être cré
dible_s sur le sujet» précisent les militants du Pays de Retz « et nos pro
positions doivent partir du vécu des gens » complètent ceux de Loire et 
Sèvre. « Nous voulons changer la société, alors, nous devons dire par 
quoi nous comptons remplacer le capitalisme. Malgré toutes les, erreurs 
qui ont été commises en-son nom, cette société profondément nou
velle que nous voulons, s'appelle communisme » constatent les adhé
rents du Val de Loire. Pas question de renonG,er â la visée communiste, pas 
question non plus pour l'immense majorité d'accepter une quelconque « dilu
tion du parti » même si << une profonde novation est nécessaire » affirme 
les Briérons résumant là aussi un avis largement partagé. 

■ Renouvellement à la 
de la section de Nantes 

4 ■ Les Nouvelles 

A Nantes les adhérents du _PCF onrsouhaité faire parvenir place du Colonel 
Fabien une résolution précisant « Pour être en cohérence avec notre visée 
de dépassement du capitalisme, nous réaffirmons nptre attachement au com
munisme ;,_ Ce qui est sur c'est que les communistes de Loire-Atlantique 
ne veulent pas d'un parti qui reverrait à la baisse ses ambitions révolution
naires. 

L'assemblée générale du samedi 24 Novembn 
SAU pour succéder à Paul ROBERT au poste c 
Paul a occupé ce poste dans un contexte difficil 
confiance à des jeunes et des nouveaux comm1 
tion de responsable départemental à la formatio 
Aymeric, qui a pris la responsabilité des Nouvel 
offrir à la section une situation de disponibilité p 
crucial, où il est nécessaire de renforcer la présE 

Les 3 derniers secrétaires de la section .de Nan 
et Aymeric Seassau 



■ Les communistes tiennent 
à leur outil. 

Notre Parti est 
encore 
aujourd'hui une 
force militante 
considérable 
surtout 
lorsqu'il ras
semble tous les 
communistes. 
Nous avons des 
d.ifficultés liées à 
l'affaiblissement 
électoral de 
~ot_r~ parti, mais 

l=>edro Maïa . .. 1 Utll!te de. notre 
L parti est 1rrem-

Les 15 années qui viennent de s'écouler ont été marquées par de nom
breuses expérimentations et des interrogations nouvelles sur les formes 
d'organisations. Ces interrogations ont touché en premier lieu les partis 
communistes européens après la chute du mur de Berlin. Dans toute l'Eu
rope, des expériences diverses ont eu lieu. En France, la construction du 
mouvement ouvrier au XXéme siécle, avec le lien serré entre syndicats et 
partis, a contribué à la crise de la politique dans la période récente puis
que ni l 'action syndicale ni l'action politique n'ont permis de mettre en œuvre 
un véritable changement. Tandis que la droite et le patronat portaient des 
coups de plus en plus forts contre le monde du travail et le pacte social 
républicain , la gauche n'est pas parvenu à incarner l'alternative et les lut
tes, pourtant fortes ont au mieux permis de maintenir des acquis sociaux. 
Dés lors, les questions liées au parti, à son organisation, à son arti
culation avec le mouvement populaire pour gagner de nouvelles 
conquêtes sociales ont pris une importance nouvelle. Le PCF, de la 
mutation aux collectifs antilibéraux a lui aussi mené ses propres expé
rimentations. Les communistes de Loire Atlantique en tirent à cette étape 
une première conclusion : Il y a besoin d'un Parti. Les procès verbaux 
remontés à la fédération ·sont particulièrement clairs : il faut un outil 
cohérent, organisé, porteur de valeurs révolutionnaires fortes. La 
crainte d'une construction qui mènerait vers une dilution tant organisa
tionnelle qu'idéologique pousse à réaffirmer l'attachement au communisme. 
Ce sont des communistes combatifs qui ont abordé cette première phase 
de débats, convaincus de l' importance de la reconstruction d 'un outil révo
lutionnaire, déterminés à rassembler dans la réflexion le plus grand nom
bre-d'adhérents et attentifs à ce que les choix d'avenirs leur soient pré
sentés dans la clarté afin de pouvoir trancher. 

on de Loire & Sèvre plaçable et les 
difficûltés doi

:re surmontées. Toute la société a besoin 
1port du PCF pour mener la bataille idéo.
~-t~nt e.$pérée contre la droite;. L_a gauch~, 
~tlere ne pourra porter un proiet alternatif 
le sans Ja participation.du Parti commu
;c~nçais. Il s'agit aujourd'hui de_recons-. 
lUn outil révolutionnaire toujours plus 
:e, plus créatif, plus rassembleür, plus 
de·la p.opulation, plµs_enraciné dans 

ide du travail et des quartiers popu
···-Nous avons un bon programme politi
:nous faut donc gagner.en lisibilité et en 
té, affirmer notre spécificité et défendre 
jet communiste du XXlème siècle. 

a élu à l'unanimité Aymeric SEAS-
secrétaire de section. 

P pendant six années, où il a su faire 
1istes.JI endosse désormais la fonc
des communistes. 
is de Loire-Atlantique depuis juin, va 
1s importante à un moment politique 
1ce et l'activité des communistes 

1s du PCF: Michel Rica, Paul Robert 

■ Débattre-pour rass-embler 
Rassembler pour construire un front politique de changement 
Le rassemblement a toujours été au cœur de la stratégie des communistes. Il 
reste que les succès et les échecs de notre pratique unitaire ont découlé des différen
tes stratégies mises en œuvre par notre parti pour un changement de société. Ainsi, 
l'exigence de choix clairs affirmant nofre originalité d'apport et notre détermination à 
dépasser toute domination pour aller vers l'abolition des rapports d'exploitation et d'alié
nation est incontournable. 
Cet apport et cette détermination apparaîtront comme utiles au changement 
par la confrontation avec d'autres et la construction d'un mouvement le plus 
large possible jusqu'au rassemblement majoritaire de transformation sociale. 
Ce processus de transformation, la construction citoyenne qui en découle définit ainsi 
la méthode, la conception de notre pratique unitaire. 
Parler de rassemblement, c'est être des débats, des luttes et des constructions d'au
jourd'hui et de demain. Parler rassemblement, c'est, à partir de chaque problème concret, 
élaborer des contenus et contribuer à l'union sans clivage ni exclusive, avec cette obses
sion : rassembler, toujours plus largement, encore et encore. « Que voulons-nous 
faire ensemble ? " telle ·est la question qui doit se poser devant chaque problème, 
au quotidien, devant chaque enjeu, sur chaque échéance. Pour aider à la construc
tion de ce commun, la mise à dispo~ition des informations et des propositions doit être 
une de nos préoccupations. -
Dans notre pays, le « . toùs ensemble » a un sens et a fait expérience. Il reste de 
nombreuses valeurs communes qui peuvent se révéler de puissants facteurs de soli
darité. Le soutien moral des grévistes de la-SNCF en 95, les rassemblements contre 
le CPE ou contre la Constitution Giscard ont montré leur efficacité, La mise en-conver
gence des intérêts des uns-et des autres confrontés au même mal, celui du capita-

. lism~, est possible et nécessaire ; c'est une de nos.respons;:i.bilités. lY!algré les pres
sions idéologiques de la droite aujourd'hui et sa recherche d'affrontement ou 
de division pour mieux poursuivre sa politique de casse, ces possibles restent 
bien présents. 

...... 

■ Les délégués 
de Loire Atlantique 

• ALLAIN Jean-Michel (Saint-Herblain) 
• AUFORT Claude (Brière} 
• BONTEMPS Gilles (CN) 
• BOUTET Michel (Pays de Retz) 
• BRIEUX Marie-Anne (Saint Nazaire) 
• GUIBERT Raynald (Nantes) 
• LUCAS Dominique (Rezé) 
• MAIA Pedro (Loire & Sèvre) 
• PELLOQUET Christian (Basse Loire) 
• PERNOT Mireille (CN) 
• PICAUD Michèle (CN) 
• RICA Michel (CN) 
• RITZ Martine (Nantes) 
• ROUGE Catherine (Saint Nazaire) 
• SEASSAU Aymeric (Nantes) 

Les délégations sont composées de 
délégués de section (1 par tranche de 
200) et des membres du conseil natio
nal. Selon cette répartition, la déléga
tion de Loire Atlantique comprend 20 
membres de droit. A l'heure où nous 
écrivons ces lignes, certaines sections 
n'avaient pas encore désignés leurs 
délégués 

Mireille Pernot 
Membre du Conseil nationa! du PCF 

« Pour moi le rassemblement ri'est 
pas une simple question tactiqu_e, 
voire même stratégique. -
Il est constitutif de l'histoire du 
mouvement ouvrier : citez-moi 
u.ne conquête, une avancée-, 
obtenue par un groupe isolé. 
Il est partie intégrante de notre phi
losophie, nous voulons l'émanci~ 
pation du genre humain- et du 
vivant de toute forme de dictature 
ou d'asservissement à des intérêts 
égoïstes. Peut-on concevoir d'at
teindre ce but au bout d'un proces
sus qui serait une succession d'ac
tions isolées ou de minorités « 
éclairées »? 
Je considère que les expériences 
passées montrent les effets boo
merang de ce type de raccourci. 
L'action de minorités et d'avant
gardes est nécessaire ni;;:îis pas 
suffisante. Elle prend sa valeur -
quand elle sert la pris•e de 
conscience et la mise en mouve
ment du plus grand nombre. · 
« Décrétons le salut .commun », 

reste d'actualité. 
Aussi, c'est en fonction de cette 
nécessité impérieuse, qui tou
che non seulement à la Jorce, 
mais aussi à la nature de notre 
combat, que j'apprécie à tout 
moment les traductions en 
terme d'initiatives communes, 
d'accords , de listes d'uni.ons ... 
, et étant syndiquée également -~ -
les créations où participations à 
des intersyndicales. » · 
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PRENONS NOTE ••• 
En lutte ! 

o Carte judiciaire : les avocats de St Nazaire 
défendent une justice de proximité pour 300000 
habitants. Ils ont bloqué le palais de justice de St 
Nazaire le 26 novembre, avant de participer à la 
journée nationale du 29. 
o Contre une machine à broyer les droits des chô
meurs, les syndicats du service public de l'em
ploi et de l'~ssurance chômage refusent la 
fusion ANPE-UNEDIC. 
o Chez EDF-GDF : le 27 novembre, les agents 
manifestaient pour« peser suries négociations 
en cours concernant la réforme des régimes.spé
ciaux de retraite » 

o CGN à St Herblain, en grève depuis le 18 
octobre, les 56 salariés s'opposent au licencie
ment de 3 salariés considérés comme les moteurs 
de l'entreprise et exigent des précisons quant à la 
politique commerciale envisagée. 
o 6 syndicats de la SNCF appelle à une nouvelle 
journée d'action le mardi 4 décembre 

Discrimination 
o 78 La conférence nationale sur l'égalité. sala
riale réunie le 26 novembre a enfin débouché sur 
l'annonce de pénalités financières aux employeurs 
récalcitrants d'ici .... 201 O. 
o 17,9 %, c'est la part des emplois à temps par
tiel en 2005 ; 83 % de ces emplois sont occu
pés par des femmes -
o Réalisée dans 6 villes, dont Nantes, une 
enquête montre que les discriminations à l'em
ploi, liées à l'origine des candidats restent pra
tique courante. Le constat est sans appel : seu
lement 11 % des employeurs ont appliqué un 
processus égalitaire. 

C'est-possible 
En 2006, ,ce sont 19 milliards d'euros de racket fis
cal par l'Etat. TOTAL réalise un milliard de béné
fices mensuels. 
Réduire les taxes de 8 centimes et taxer les super 
profits pétroliers de 5 centimes : c'esrtout de 
suite une baisse du prix des carburants à la 
pompe de 10 %. Voilà une mesure pour relever 
le pouvoir d'achat qui concerne tous les français, 
des marins-pêcheurs, aux routiers, aux ambu
lanciers, aux taxis. 

76% 
C'est le nombre de Français qui souhaitent que 
les immigrés aient le droit de vote aux pro
chaines élections municipales. 
Parmi eux, 14% souhaitent qu'ils aient le droit de 
vote sans condition, 39% pensent qu'on devrait 
leur accorder le droit de vote en fonction du 
nombre d'année de résidence en France, 29% 
en fonction du nombre d'année de résidence dans 
la commune et 4% en fonction de leur pays d'ori
gine. Source : enquête OBEA 

Pas Noël pour tous 
Allègement d'impôts sur les plus-values d'ac
tions de 20000 à 25000 euros pour les uns, hausse 
éventuelle de la redevance télé de 116 à 120 euros 
pour tous les autres et suppression de l'exoné
ration de cette même redevance pour 700000 
retraités modestes 

EDF-GDF 
Une proposition de loi sur les tarifs régle
mentés d'électricité et de gaz doit être discu
tée à l'Assemblée Nationale le 11 décembre. 
Poweo bataille pour la réversibilité totale i Dans 
une lettre adressée au secrétaire d'état à la 
consommation les fournisseurs alternatifs et des 
associations de consommateurs (Familles de 
Frances ... ) demandent à ce que la réversibilité 
totale soit appliquée. 

6 ■ Les Nouvelles 

Le social au cœur. 
Et la lutte continue !! ! 

Après un été 2007 marqué par des mobilisations 
nationales contre le service minimum, les cheminots 
sont partis dans l'action le 18 octobre (75% de gré
vistes). 
Le gouvernement restera sourd pendant trois 
semaines, il tentera de démobiliser, culpabiliser, et 
dénoncer ces privilégiés. Il ne veut pas négocier les 
régimes spéciaux ! 
Mais, un front unitaire syndical, représentant plus de 
80% des cheminots, a alors déposé un préavis de 
grève rgconductible à partir du 13 novembre à 20h00 
pour demander un réel développement du fret SNCF, 
des emplois pour le service public ferroviaire, une 
réelle politique des salaires et des pensions, la 
conservation et l'amélioration du statut des chemi
nots. 
Chaque matin, les grévistes se réunissaient en 
nombre dans tous les chantiers du bassin cheminot 
nantais pour discuter, s'informer et débattre. Puis 
l'assemblée générale souveraine a décidé la recon
duction pendant huit jours. Une décision collective 
pour des revendications légitimes. 
Malgré la volonté farouche du gouvernement d'iso
ler les salariés entre eux, notre lutte a trouvé son 
écho lors des manifestations interprofessionnelles, 
le 15 avec EDF/GDF et le 20 avec 25.000 autres 
manifestants. 
Un taux de grévistes supérieur à 1995 et la présence 
importante de jeunes cheminots, de maîtrises et de 
cadres ont fait reculer le gouvernement. Il accepte, 
à présent, de négocier avec la SNCF et les organi
sations syndicales ! (Négociations tripartites). 
Au regard des propositions gouvernementales, 
le syndicat CGT des cheminots de Nantes, suivi 
très majoritaire.ment p.arJes cheminots a sus- . 
pendu la grève le 22 novembre. Les salariés pla
ceront ces négociations sous haute surveillance. 
Nous n'oublierons surtout pas qu'en Mars 2008, 
une triste loi Fillon refera surface. 

Pour le Syndicat CGT des Cheminots de Nantes 
Stéphane GODARD et Loïg GARREG 
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La guerre 
des nerfs 

C, 

Cette 4ème semaine de 
mobilisation contre la loi 
Pécresse à Nantes 
montre un nouveau 
visage : celui de la 
guerre des nerfs. Les 
nouvelles au niveau 
national ne sont pas 
bonnes. Le secrétaire 
national de !'UNEF se dit 
satisfait des négociations 
V .Pécresse. Celui-ci 
appelle dans les média à 
cesser les blocages, ainsi 
que la mobilisation pour 
l'abrogation de la loi. De 
plus, la coordination 
nationale qui se déroulait 
à Lille ce week-end a 
perdu en crédibilité. Ces 
deux actualités pouvaient 
laisser craindre un affai
blissement du mouve
ment étudiant au niveau 
nantais mais toutes pré
dictions restaient incer-

li 
lr'J Ill 

taines avec l'entrée des 
lycéens dans la mobilisa
tion . En début de 
semaine, les inquiétudes 
et les doutes sont en effet 
palpables en AG par le 
biais des résultats des 
votes. Les AG dites de 
reconduction de blocus 
présentent une participa
tion étudiante encore 
massive avec plus d'un 
millier de personnes mais 
la solution du blocage de 
l'université comme 
moyen d'action n'est plus 
aussi majoritaire. Les 26 
et 28 novembre, les tacs 
de Science et de Lettre et 
Science Humaine ont 
reconduit le blocage mais 
les écarts entre les votes 
s'amenuisent. La ten
dance a basculée en AG 
de Droit le 28, où les étu
diants ont décidé de ne 
pas reconduire le blocus. 
L'espoir d'étendre le mou
vement aux lycéens com
mence à se faire sentir. 
Dès lundi, plusieurs 
lycées nantais étaient blo-

Le m~t~h est loin d' êtr
1
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La lutte pour défendre les d'entreprise et syndicats) 
régimes spéciaux est un ont commencé et depuis 

, combat d'intérêt général le 27, celles-ci sont réel
contre une politique de lement rentrées dans le 
régression sociale qui vif du sujet sur d'une part 
vise tous les salariés. F. la rémunération et d'autre 
Fillon l'a confirmé : la part sur les retraites. Le 
liquidation programmée calendrier annoncé pré- · 
des régimes spéciaux et voit que le 20 décembre 
·l'allongement -à 40 ans le relevé de conclusion 
sous couvert d'équité des négociations . soit 
n'ont pour objet que de publié. Mais, voilà. , .. 
préparer de nouvelles celles,ci sont déjà sus
attaques contre le sys- . pendues, les emplo1/eurs 
tème des retraites et le restant sourds aux reven
passage à 41·, puis 42 dicationsdessalariés. Un 
annuités pour tous. · préavis de grève des 5 
« L'action des agents fédérations de l'énergie 
d'EDF-GDF porte donc est déposé pour le .6 
des enjeux qui dépassent décembr.e, les proposi
leurs seuls intérêts·immé- tions ... patronales. étant 
diats. Nos revendications qu;:1lifiées de pure provo
ne sont pas corporatistes. cation. Les salariés sont 
Si nous cédons sur ainsi invités à rester très 
quelques contreparties, mobilisés pour peser sur 
on a conscience qu'on les différentes étapes de 
met en danger en 2008.le la négociation. Eric pré-

-:. régime •gé•néral> cise : « · Ces négocia-
confirme Eric COUVEZ, tions tripartites sont his
secrétaire départemental toriques. Le 20 décembre 
CGT d'EDF-GDF. Après ne doit pas être une date 
la journée d'actions uni- butoir. Il faut aller au bout 
taires du 18 octobre, puis des négociations, et 
du 14 novembre à Cor- refuser tout simulacre de 
demais reconduite le 15 négociations qui amène
et celle du 20 novembre, rait un constat d'échec et 
le 27 novembre a montré permettrait ainsi au gou
la détermination des vernement de passer à la 
agents. Les négociations hussarde ces mesu
tripartites (Etat, direction res. » 

qués. Les lycéens ont 
fait preuve de leur capa
cité à donner de l'éner
gie et du souffle à la 
mobilisation notam
ment en manifestation. 
Le 27 novembre, la 
presse locale comptait 
3500 participants, ce qui 
montre une nette aug
mentation depuis la 
semaine dernière. 
Désormais, il est diffi
cile d'envisager la suite 
des évènements. Ce qui 

a ·pour objet de mettre 
les nerfs des étudiants 
et des lycéens à rudes 
épreuves car les Pou
voirs Publics ne taris
sent pas de détermina
tion à fissurer la 
mobilisation de tous les 
moyens possibles 
(répression policière, 
chantage aux examens, 
étouffement média
tique ... ). 

.· Juliette BISSON 



rP-!_èS de vous 
Assemblée des maires 

de l 1ouest 
Vents contraires sur les 
éoliennes 
Lors de l'assemblée des maires de 
l'ouest, samedi 23 novembre à Save
nay, les éoliennes se sont invitées au 
débat. La Loire Atlantique ne compte, 
pour le moment, qu'un seul parc en 
activité dans la région de Château
briant mais ceux-ci, qui sont loin de 
faire l'unanimité chez les habitants, 
se multiplient en Vendée. Dans notre 
département, le projet de Campbon 
a reçu le feu vert, d 'autres comme 
Sévérac ou Genrouët sont en cours 
d'instruction. « Attention à ne pas 
succomber à un effet de mode » a 
prévenu Marc JUSTY. «Si cela conti
nue, on risque de se retrouver 
avec des forets d'éoliennes dont 
l'intérêt est aujourd'hui plus finan
cier qu'environnemental» a pour
suivi le maire de Saint-Joachim. 

Chantiers navals 
C'est la Bours.e qui com
mande 
Au nom du groupe communiste, 
Christian SAULNIER est intervenu 
au conseil municipal de Saint 
Nazaire pour dénoncer la situation 
des constructions navale et aéro
nautique « chez qui c'est la 
Bourse qui commande ». « 
Quand le capitalisme financier met 
la main sur. des entreprises per
formantes et qui gagnent de l'ar
gent,.c~estune véritable gangrène 
! » s'est exclamé le maire adjoint qui 
a demandé que l'Etat intervienne 
pour sortir les chantiers « de la poli
tique des c.réneaux ou des seg
ments enfermant l'entreprise sur 
la seule construction de navires de 
croisière». Convaincus que « le 
transport maritime porte en lui le 
développement durable», les élus 
communistes ont demandé que le 
gouvernement définisse une « poli
tique industrielle nationale» qui 
donne au pays les moyens de 
répondre aux défis de la construc
tion navale du 21 ème siècle. 

Nantes 
Mobilisation autour d'un sans 
papiers 
Importante mobilisation des asso
ciations et des militants communistes 
à Nantes autour de Monsieur Céla
hatin Célik réfu~ié d 'origine kurde, 
sans papiers, denoncé par son pro
priétaire. Les policiers ont pénétré 
chez lui en se faisant passer pour des 
postiers. Arrêté devant sa femme et 
son fils de 8 ans, il a été placé en 
centre de rétention. Il n'a pas été 
expulsé en Turquie grâce notam
ment, aux nombreuses interventions 
de Delphine BOUFFENIE, Maire 
adjointe qui a été reçue par le pré
fet. 

Bl~s 
Dialoguez en direct 
Hubert Delahaie et Michèle Picaud 
viennent de créer leurs blogs. Allez 
y faire un tour. HYPERLINK 
"http://hubert.delahaie.elunet.fr" 
http://hubert.de1ahaie .elunet. fr, 
httpJ/michele.picaud.elunet.fr 

Les élus. 

■ «Prendre toute notre place dans les inter-
.. communalités» ·· .. 

Si les élus communistes ont toujours souligné l'enjeu démocratique pour les 
citoyens que représentent aujourd'hui les communautés de communes, d'ag
glomération ou urbaine, ils ont cependant largement investi, en particulier à la 
communauté urbaine Nantes Métropole, ces instances où se discutent tous les ~ 

, grands projets d'.aménagement (urbanisme, habitat, voirie, développement éco- · - -
nomique) et où sont mis en œvre de grands services publics (eau, assainis
sement, déchets ... ). 
Participant pleinement à la majorité de gauche, les élus communistes com
munautaires de Nantes Métropole ont joué un rôle particulièremen(important 
dans la mise en place du Programme Local de l'Habitat (PLH) dont les objec
tifs visent à rattraper le retard des communes en matière de logements sociaux, 
dans le développement de l'offre de transports collectifs de l'agglomération 
obtenant la fixation à son taux maximum du Versement Transport payé par les 
entreprises, ou encore, s'agissant des recettes fiscales de la communauté 
urbaine, en obtenant également la fixation à son taux maximum de la Taxe 
Professionnelle Unique (TPU). 

Yann Vince, 

Les élus communistes ont appuyé enfin tous les projets d'aménagement que 
les communes n'auraient pu porter à elles seules en matière de voirie, d'infra
structures de transports (tramway, busway, connexion au réseau ferré) de 
restauration de la qualité des cours d'eau ou bien en matière de construction 
de grands équipements à l'exemple du Zénith de Nantes Métropole. Ils ont 
enfin été les défenseurs de projets de développement aussi importants pour 
l'agglomération que la réalisation du futur aéroport de Notre Dame des Landes, 
l'extension des installations portuaires de Nantes-Cheviré ainsi que de l'em
ploi industriel (Airbus, Béghin Say, zones d'activités ... ). 

président du groupe des élus communiste 
à la communauté urbaine de Nantes 
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■ Route Départementale 50 

Jean Louis Le Corre 
fait avancer le dossier 

La route départementale 50 qui traverse la 
Brière est très fréquentée aux heures de pointe. 
La question de sa déviation à hauteur de Saint 
Malo de Guersac et de Montoir est depuis très 
longtemps-à l'ordre du jour. Le projet a été blo
qué par le Préfet qui refuse que la nouvelle route 
emprunte« des espaces remarquables ». A 
l'initiative de Jean Louis LE CORRE, conseiller 
général du canton, Bernard DENIAUD vice-Pré
sident du Conseil Général responsable du dos
sier est venu sur place débattre avec Michèle 
LEMAITRE, Maire de Montoir et Roger DAVID 
maire de Saint Malo de Guersac, des habitants 
des quartiers concernés et des membr.es de l'a.s
sociation qui se battent pour 'gagner la. d~via
tion . Bernard Denjaud s'est engag~ à · rel<;1n
cer le dossier à partir d'un nouveau 'tracé qui 
sera étudié par les services départementaux en 
concertation étroite avec les municipalités 
concernées et les habitants. Les deux 
conseillers généraux ont profité de l'occasion 
pour présenter le projet de nouveau tracé et 
d'aménagement de la route départementale 100 
fréquentée par de très nombreux poids lourds 
qui traverse avec fracas le quartier de Gron. 
L'enquête publique devrait démarrer à la fin de 
l'année. 

■ N antes - Châ teaubriant 

■ Nantes Métropole 
A propos des -forêts urbaines 

« Les hommes sont des animaux des steppes, pas des forêts » 
affirmait un responsable de l'Office National des Forêts, le 23 novembre 
dernier à Saint Herblain, lors d'une réunion annonçant la création, 
à long terme, d'une forêt urbaine de 480 hectares dans le secteur Nord 
Ouest de Nantes Métropole~ Cette observation explique peut-être l'im
portante participation des riverains (environ 150 personnes s'étaient 
déplacées) et les nombreuses questions posées. L'avenir des terres 
agricoles, la circulation des voitures, les conditions d'habitat sur le site, 
la sécurité, la cohabitation des différents loisirs tels le quad, le vélo, 
la marche, la chasse ... le financement de l'opération, les prévisions 
de dé~enses d'entretien et de fonctionnement, les incidences sur le 
prix des terrains, les conséquences sur la fiscalité... autant de pré
occupations partagées par les Herblinois, les Sautronais, les Osval
tais et les Couéronais. « Bravo pour les nouveaux poumons verts 
» _ (il en existera trois sur Nantes Métropole représentant près de 1500 
hectares), « c'est bon pour la planète et pour ses habitants » 

··1 di.sent· les participants qui ne veulent pas pour autant abuser des 
bonnes choses. Comme le disait Boris VIAN, « Au-delà du bon
heur de tous, ce qui m'intéresse, c'est le bonheur de chacun. » 

De tels projets, si estimables soient-ils auraient mérité le soutien du 
suffrage universel, la mise en place de groupes de travail avec les inté
ressés des échanges de proximité, une consultation des associations, 
l'avis des conseils municipaux concernés (qui, par ailleurs, quelque 
soient les sujets abordés sont très mal informés de l'activité de la com
munauté urbaine), l'étude de mesures de compensation éven
tuelles ... Pour les forêts urbaines aussi nous aurions tout à gagner à 
pratiquer la démocratie participative, la vraie. 

Michel LUCAS, Membre du bureau de I' ADE CR 

Premier coup de sifflet pour le tram-train 
Le conseil régional vient de commander sept tram-trains chez Alstom. « 
Extérieurement ce nouveau matériel ressemblera à un tram, il sera 
capable de rouler à 100 kilomètres heure » explique Gilles BONTEMPS 
qui a la responsabilité du dossier. « Chaque rame offrira 96 places 
assises et une centaine debout. » Elles seront dotées d 'un espace f'"d · -
bagages, d 'un système d'affichage des informations indiquant les horaires 
et le nom des arrêts et de connexions wifi. Il s 'agit là d 'un investisse- ~ 
ment lourd : « 28 millions d'euros entièrement financés par la Région 
». Pour obtenir des prix « plus serrés », les Pays de la Loire ont « groupé leurs commandes avec celles 
de Rône-Alpes et d'Alsace » Les travaux d 'infrastructure commenceront dès l'an prochain et la mise en ser
vice du premier tronçon (Nantes - Nort-sur-Erdre) est prévue pour 201 O. « Pour le prolongement jusqu'à 
Châteaubriant, il faut s'attendre à une mise en service en 2012, 2013 » précise le vice président du 
conseil régional. Les dernières études techniques se terminent et la consultation des riverains aura lieu cou
rant janvier 2008. Une enquête publique « légère » puisque « le projet ne déborde pas de l'emprise de 
la ligne SNCF qui existe déjà ». Le coût de réalisation de la totalité des infrastructures est estimé entre 150 
et 160 millions d 'euros qui seront financés à 30% par la Région, 27% par le département, 9, 7% par Nantes 
Mét~opole. L'Etat, l'Europe, SNCF et Réseau ferré de France participeront pour 33,3%. 
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Vous avez été nombreux ces dernières années, à acheter votre vin à la Fédération. Cette année encore nous vous proposons d'excellents vins à des prix raisonnables. 
Ces vins vieillissent dans nos caves. 
Nous vous proposons une dégustation gratuite le Vendredi 21 décembre de 10 h à 12 h au siège de la fédération, 41 rue des Olivettes à Nantes. 
Vous pourrez ainsi choisir vos vins pour les réveillons ... Vous pouvez également les commander à l'aide de ce bon de commande. 
Vous pourrez les récupérer à la Fédération le 21 décembre de 1 O h à 12 h. 
Pour ceux qui souhaitent recevoir leurs vins à la section de SAINT-NAZAIRE, il est nécessaire de passer avant le 16 décembre, ou à la fédération le 21. 

Vous avez aussi la possibilité de commander des huîtres en provenance de Bourgneuf. Pour cela, il faut passer votre commande avant le 16 décembre (livraison les 21 
et 29 décembre à la Fédération de 1 Oh à 12 h} 
En achetant votre vin et vos huîtres, vous participez au financement du P.C.F. 
Comme chaque année, vous pouvez également tenter votre chance en répondant aux questions de notre grand jeu du vin. 

Pi-YPi5 Millésime Prix Quantité ■ Notre grand jeu du vin 2007 
Unitaire rèQler 

Vins blancs secs 
Muscadet Sèvre et Maine 

Domaine de Guérande 2006 3.30 € 
Gros Plant 

Question 1 - Quel est le plus ancien vin liquoreux du monde ,? 
Le Sauterne D 
Le Montbazillac 0 
Le Sainte-Croix du Mont D 

Domaine de Guérande 2006 2.60 € 
Sancerre 

Sancerre 2006 8.10 € 
Sancerre 2004 8.10 € 

Bordeaux 

Question 2 - Quel est le vin des pèlerins de St-Jacques de Compo"Stelle ? 
Le Jurançon D 
Le Madiran D 
L'lrouligy 1 D 

Côtes de Castillon 
Château Grimon 2002 6.60 € 

Question 3-Quel Saint figure sur toutes les étiquettes de Petrus ? 
Saint Vincent D 

Côtes de Grave Saint Emilion D 
Château Cabannieux 1997 8.40 € Saint Pierre D 
Château Cabannieux 2000 8.60 € 
Château Lafont-Menaut 
( Pessac-Leoanan) 2000 10.00 € 
Château Bois Martin 
( Pessac-Leoanan \ 1999 12.00 € 

Question 4 - Quel est l'autre nom du cépage Beaunois ? 
Le Chardonnay D 
~~m~ D 
L'Aiigoté D 

Château La Motte Desouiols 1995 10.60 € 
Médoc 

Château Moulin Livran 2000 9.70 € 
Château Moulin Livran 1998 9.60€ 
Château Guiraud Pevrebrune 1995 10.30 € 

Question 5 - Quelle est la contenance d'un pot lyonnais ? 
37.5 cl 0 
~ci 0 
~ci 0 

St-Esteohe 
Château Ladouvs 2001 15.50 € 

Fronsac 
Château Renard 1996 11.00 € 

Maraaux 

Question 6 - Quelle est la plus ancienne confrérie vineuse de France ? 
les Tastevins D 
la Jurade D 
les Sacavins D 

Château Belleaarde 2001 12.30 € 
Domaine Zede 2002 15.20 € 

Question 7 - Le Chassagne Montrachet est un vin de ? 
la côte de Beaune D 

Saint-Emilion la côte de Nuits o 
2003 11.00 € Château La Gomerie 

Château Yon Tour Fineac 2001 11 .20 € 
Saint-Emilion Grand Cru 

la côte chalonnaise o 

Question 8 - Que signifie « Décuider » ? 
se réveiller le matin avec « la gueule de bois » O 

~
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Château Guillemin La Gaffelière 2002 16.00 € 
Château Guillemin La Gaffelière 2001 16.00 € 
Château Guillemin La Gaffelière 2000 16.00 € 
Château Guillemin La Gaffelière 1999 16.20 € 

Pommerol 
Château La Fleur du Rov 1996 16.70 € 

Lalande de Pommerol 
Château de Bel Air 1998 15.30 € 

Bordeaux Liauoreux 
Louoiac 

Château Louoiac Gaudiet 2002 10.20 € 
Château Louoiac Gaudiet 1999 10.30 € 
Château Louoiac Gaudiet 2000 10.20 € 

Aniou 
Saumur Chamoianv 

Prieuré d'Aunis 2004 4.50 € 
Bouraoane 

Volnav 2003 16.00 € 
Aloxe Corton 2005 18.00 € 
Pernand Veraelesses 2005 15.00 € 
Givrv 2000 11.00 € 
Mercurey 2001 11.50 € 

ChamoaQne 
Fontain 13.00 € 
Henri Giraud Tradition Brut 17.00e 
Henri Giraud Cuvée Réserve 19.50 € 

LES HUITRES 
Huîtres n° 4 Les 50 15.00 € 

Les 100 28.00 € 
Huîtres n° 5 Les 50 17.00 € 

Les 100 32.00 € 

A renvoyer à PCF 44- 41 rue des Olivettes 44000 NANTES 
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récolter moins que prévu D 
soutirer le vin en Bourgogne D 

Question 9 - En quelle année fut homologué le classement des Graves ? 
1949 0 
1954 0 
~959 0 

Question 10 - Combien contient de bouteilles un mathusalem de champagne ? 
6 bouteilles D 
8 bouteilles D 
12 bouteilles D 

Le questionnaire est à envoyer à la Fédération du P.C.F. avant le 28 décembre 2007. 
Les réponses paraîtront dans les Nouvelles du 17 Janvier 2007 
Ceux qui auront répondu à 8 questions et plus se verront r.emettre un cadeau. 

Bonne chance ! 

■ Huma café «Questions d'école» 

Et si l'on s'interrogeait enfin de manière fondamentale? 
Que signifie ·l'échec scolaire? Qui sont les élèves en grande difficulté, 
les perturbateurs? Que nous apprennent-ils d'eux mêmes mais aussi 
de nous tous? La notion d'égalité des chances ne serait-elle pas deve
nue propre à désigner l'inégalité sociale et sa perpétuation? Comment 
permettre au plus grand nombre de réussir dans une société de plus 
en plus dure pour les faibles? 

Huma-Café® "QUESTION(s} d'ECOLE" 
VENDREDI 14 DECEMBRE, à 18h, au LIEU UNIQUE, avec: 

Stéphane BONNERY, et 
Docteur en Sciences de l'Education, 

Maître de Conférence à Paris VI II 

' Co"Par~oR, 
L'ECHEC SCOWA:E 

c..--~...,... ·--
auteur de : 
"Comprendre 
l'échec scolaire. 
Elèves en 
difficulté 
et dispositifs 
pédagogiques" 

Franck RIMBERT 
Agrégé de Sciences Economiques 
et Sociales. Professeur au Lycée 

Guist'hau de Nantes 

auteur de : 
"La Fabrique 
du Génie. 
A bas l'école 
de papa!" 


